
□本报评论员 沙元森

灾难又一次凝聚起民
间的力量。爱心如潮，涤荡
着每一个人的心灵。

本报之前不遗余力地报
道了舟曲人民顽强抗灾的真
相，同时也真切感受到了全国
人民对灾区的牵挂。我们与山
东省红十字会共同主办大型
赈灾募捐活动，目的就是为了
搭建一个让民间爱心直通灾
区的平台，尽到一个媒体对社
会的责任。在募捐活动中，我
们也不断地被感动着，尤其是
被那些平凡而善良的普通人
感动着。退休职工坐着公交车
来了，做父母的领着儿女来

了，90 后的中学生穿着校服
来了……平日各自忙碌奔波
的普通市民为了一个共同的
心愿走到一起。

一方有难，八方支援。无
论世事如何变迁，中华民族的
传统美德没有中断。蕴藏在民
间的爱心，是如此强大，不仅
支撑着我们去战胜灾难，还凝
聚起了民众携手向前。灾难面
前，我们永远在一起。那无数
援助之手，不仅给灾区人民送
来了善款，更传递了直入人心
的温暖。与巨大的自然灾害损
失相比，捐款虽近百万，也可
能是杯水车薪，但我们仍然看
重这样一种形式，因为其背后
有更为宝贵的精神价值。

那些默默不语的人，那
些匆匆而来匆匆而去的人，
甚至都没留下姓名，但我们
知道，他们都是这个社会中
有责任感的公民。

在募捐活动上，很多人
都谈到了责任。责任，就是
分内应做的事，看到这些平
凡而善良的人，我们对于责
任就有了更直观的感触和
更深刻的理解。

随着社会的转型，激烈的
竞争几乎对于每个个体都产
生了一定的压力，多数人都需
要为改善生活而拼搏。在紧张
快节奏的生活中，这些普普通
通的人能积极地加入到援助
他人的行列中来，显然是基于

自己的信念和良知，来为社会
和他人尽自己的一分责任。除
了尽责，他们无所求，也无所
得。

为对抗一次次突如其来
的自然灾害，政府组织了科学
高效的应急救援工作，并且
做到了机制化和常态化，这
体现出了国家和政府保障
公民生命财产安全的责任。
而众多企业捐款捐物，参与
慈善活动，也体现了企业公
民的责任感。负责任的国家
和政府，负责任的企业和社
团，确实提供了抗击灾难的
强大物质基础，那些在灾后
迅速崛起的城市和村镇也证
明了这一点。但是灾区群众不

仅仅需要重建房子和道路，更
需要“你帮我，我帮你”的火热
爱心去驱散他们劫后余生的
悲凉。自愿捐款就是以爱心和
责任为基础的一次公民参与
行动。如果这种民间的慈善能
够常态化，使之成为面对灾难
的自觉习惯，那么我们便无所
畏惧。

只要每次灾难之后，都
有人像今天这样自觉地站
出来，那么这种爱心汇聚的
潮流终将成为社会的主流。
看到募捐会上的那些老人
和孩子、父母和子女，我们
对未来满怀信心。我们继承
了前人的优良品德，也必将
薪火相传。

向灾难面前伸出援手的公民致敬
那些默默不语的人，那些匆匆而来匆匆而去的人，甚至都没留下姓名，看到这些平

凡而善良的人，我们对于责任就有了更直观的感触和更深刻的理解。

□蔡晓辉

最近国家住建部政策研
究中心房地产处处长赵路兴
拐弯抹角地说，空置率和高房
价并没有关系——— 现在民众
关心的主要问题还是买房
贵，而空置率问题反映的是
租赁市场的问题，未来住建
部关注的重点还是房价。
(《中国经济周刊》，8 月 17

日)

真是王顾左右而言他
的一个解释。为了印证自
己的理论，赵路兴处长还

摆 出 了 事 实 作 为 依 据 ：
“ 2 0 0 3 年前后，房地产市
场存在过热的现象，就房
地产泡沫问题，我们在珠
三角几个热点地区对‘空
置率’进行过调查；而 2005

年后，房地产市场发生了
变化，房子供不应求，主要
矛盾就体现在房价的上涨
上。”似乎现在的房地产市
场就不过热了，不存在泡
沫化现象了。公众买不起
房的愤怒在这种说辞下一
下子进入了一个死胡同：
买不起房是因为房价上涨

过快，房价上涨过快是因
为大家都想买房，要调控
就要调控房价。反正，就是
跟空置率没关系。

有研究者早已指出，
空置率在调控房地产市场
方面意义重大：如果空置
率高的情况下价格上涨，
证明了楼市处于炒作中，
应该增加炒作成本；而如
果空置率低的情况下价格
上涨，则应该增加供应。赵
路兴处长撇开这个至关重
要的前提不谈，先行判断
空置率和高房价没有直接

关系，不知是缺乏常识，还
是有其他用意，抑或有什
么难言之隐？

中国的商品房市场空
置率迟迟没有一个官方的
权威数字出台，但奇妙的
是，官方或准官方的房地产
协会之类的组织却一再否
认民间的空置率抽样调查
数字，无论是 6540 万套房屋
空置，还是北京联合大学教
师张景秋、孟斌两年来调查
给出的 27 . 16% 的数字，都
被回应为“不科学”。

总之，空置率就是在跟

我们躲猫猫。
赵路兴处长可能也意

识到单纯讲调控房价有些
盲人摸象，出现逻辑漏洞
了，他补充说：“在我国进行
住房‘空置率’的调查并不
难，只需要在全国重点城
市，针对不同档次的楼盘进
行抽样调查，就能得出结
果，当然，这需要一大笔的
资金投入。”既然“并不难”，
为什么不去调查？难道只是
因为“需要一大笔资金投
入”？又不免让大家在这个
问题上产生联想。

空置率真和高房价没直接关系吗
经济
时评

□赵 勇

中国 GDP 今年第二季
度超过日本，终于登上世界
老二的位置，这是来自 8 月
17 日《经济参考报》的一条
消息。

具体的数据是：日本第
二季度国内生产总值(GDP)

为 1 . 288 万亿美元，低于中
国 1 . 339 万亿美元的二季度
产出。摩根大通驻纽约首席
经济学家卡斯曼对此不吝
赞美之词，称中国超越日本
将是“全球经济的一座里程
碑”。同一天的《证券时报》
也报道了这条消息，但报道

同时提到，中国人均 GDP

只有日本的 1/10。分析人士
更是指出：不应对此过分乐
观乃至盲目，就综合国力而
言，GDP 只是一个相对片
面的指标。

中国必须走出 GDP 崇
拜，这是大家都会说的大道
理，但往往事到临头，有些
人就会乱了方寸——— 就政
绩而言，还有什么比漂亮的
GDP 数字更能吸引人呢？这
真是个很纠结的事，很有点
饮鸩止渴的味道。既然毒水
不能喝，那么必须找到一瓶
没毒的水才能解决问题，可
这瓶水又在哪儿呢？

来看看具体的数据吧，4

月至 6 月，日本私人消费支出
占 GDP 近 60%，回过头来想
想我们，消费对 GDP 的贡献
有多少呢？虽然没有准确的数
据，但很明显，它远远达不到
近 60%。我们的 GDP 增长，目
前最大的贡献来自固定资产
投资，自刺激经济政策推动以
来，从中央到地方，固定资产
投资一直是 GDP 增长的最大
动力。内需不振，出口又受金
融危机影响严重，三驾马车只
剩下固定资产投资还跑得挺
欢，但明眼人都知道，主要靠
政府推动的固定资产投资是
不可能长久的，它必然令经济

结构逐步异化，令最具活力的
民营经济生存空间越来越小。
经济的持续健康增长，最后必
然要靠内需和出口。

所以我想，“GDP 世界
第二”这样一个数据，在我
们眼里，它应该是药不是
糖，准确地说，它应该是一
针清醒剂，虽然吃起来有点
苦，但会让我们的头脑保持
清醒。看看我们的消费对
GDP 贡献率与别人的差距
吧，看看我们低收入发展模
式与别人的差距吧，看看房
地产占我国 GDP 可怕的高
比例吧，看看我们的社保体
系与人家的差距吧，看看我

们的垄断国企有多么庞大
吧，你就会知道，为什么我
们的内需持续不振，为什么
老百姓不敢花钱。现在是我
们埋头解决这些问题的时
候，所谓“全球经济的一座
里程碑”，不过是人家随手
送上的一顶高帽，可千万不
能当真，更不能欣欣然地把
它戴在头上。

“GDP 世界第二”是药不是糖
公民
论坛
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□韩适南

菏泽市牡丹区高庄村的
一些村民遇到了麻烦，他们在
办证汇款升学时样样受阻，只
因他们的姓过于生僻，派出所
的电脑上打不出来。无奈之
下，村中 200 多 (shǎn)姓村
民集体改姓。

一代代人传下来的姓在遭
遇技术挫折后就这样不明不白
地没了。村民们虽心中不快，却
也无可奈何，否则他们生活中
的许多不便将继续下去。

字虽然生僻，但在旧时使
用名帖时，没有遇到障碍，在
使用一代身份证时代，也没有
问题。到了第二代身份证时，
却出现了无可奈何的局面，难
道是技术的进步造成了生活
的不便？

据菏泽历史文化与中华
古代文明研究会会长潘建荣
讲，《汉语大字典》收录了这个

(shǎn)字，可见这个字是能
打出来的，并且已经呈现在诸
位面前了。

若干年前，一个鎔字也曾
难倒许多电脑，最后电脑们还
是顺利地找到了解决之道，鎔
字和 (shǎn)字一样，它们在
实质上并没有分别。

另据报道，山东省公安户
政部门也已着手对人口信息
系统进行升级，以专门解决户
籍中的生僻字等问题。可见此
事不仅有解决的办法，而且有
着系统成熟的解决办法。电脑
不“识”字的难题，更不应该给
群众添麻烦。

电脑不“识”字，群众无奈
改姓，说明个别部门在向服务
型政府转变中还有很多细节
需要完善。

我国目前力推服务型政
府，其目的就是更好地为人民
服务。政府部门一切工作的出
发点就是为民服务，为民解
忧，而不是为了方便管理。

在遭遇技术挫折后，没有
积极寻找自身服务的缺失，反
而建议村民改姓以便于管理，
这种做法无异于削足适履。我
们不能因为这只是 200 多人
的事情，就觉得无所谓。

被迫改姓，造成了村民的
无奈和遗憾，如果有关部门工
作做得再细致一些，或许可以
避免。

一事
一议

为图省事改姓

有点遗憾

“GDP 世界第二”这样一个数据，在我们眼里，它应该是药不是糖，准确
地说，它应该是一针清醒剂。

既然“并不难”，为什么不去调查？难道只是因为“需要一大笔资金投入”？
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